

CARABINEROS DE CHILE: Los grandes olvidados de la Crisis del Canal Beagle



En el marco de los 45 años de la Crisis del Canal Beagle de 1978, diversos han sido los homenajes que han recibido miembros del Ejército, Armada Fuerza Aérea, quienes durante más de un año estuvieron desplegados en la defensa de la soberanía nacional en difíciles condiciones y esperando una guerra que pareció inevitable.

Sin embargo, por diversas razones que escapan a la comprensión general, Carabineros de Chile ha sido muchas veces olvidado como parte de este gran despliegue, el cual, a palabras de diversos entendidos e investigadores, fue la movilización más grande de las Fuerzas Armadas y de orden en toda su historia.

El rol de Carabineros de Chile en la Crisis del Canal Beagle fue fundamental, en donde cumplieron un importante rol de resguardo de nuestras fronteras, tarea permanente que han cumplido por su casi centenaria historia, así como resguardar pasos fronterizos los cuales siguen siendo una demostración de soberanía efectiva incuestionable y de valiosa importancia estratégica para nuestra Patria.

Es de esta manera que, los miembros de la institución de las Carabinas Cruzadas, entregan importante información de movimientos de tropas adversarias que podían apreciar en el resguardo del Límite Político Internacional, en donde también recibían información de parte de chilenos del otro lado de la frontera, en torno a la difícil situación que vivían compatriotas los cuales a lo largo de 1978 fueron expulsados y literalmente dejados en los pasos fronterizos, a veces sin sustento o destino.

Es de esta manera que, en Monte Aymond, las tareas de Carabineros que estaban enfocadas a control, interpol y registro, se vieron incrementadas por las diferentes oleadas de expulsados de chilenos desde territorio argentino, en muchos casos teniendo que dar alojamiento y sustento en sus propias casas.

Por otro lado, para los funcionarios policiales en el resguardo de la frontera, estos los llevo literalmente estar en la primera línea de fuego, entre las fuerzas de defensa nacional y las fuerzas argentinas, viviendo momentos de tensión en donde en muchos casos observaron como trasandinos robaban la alambrada esperando la orden.

En septiembre de 1978, en el marco de la denominada "gran movilización" nacional, tras diversos incidentes limítrofes acaecidos en la frontera, el Gobierno de Chile acepta la tesis de guerra como una realidad, movilizando Carabineros de Chile a 10 mil efectivos para completar los cuadros de Ejército e Infantería de Marina, además de otras tareas.

Esto conllevó la movilización de diferentes efectivos desde distintos lugares de Chile a las zonas de mayor tensión, en donde la Región de Magallanes era el epicentro, llegando a Punta Arenas en vuelos chárter de carga, sin asientos ni mayores comodidades equipados con fusil SIG, tenida de fatiga, botas y manta de castilla, para ser desplegados en Puerto Natales, Laguna Blanca, San Gregorio e Isla Grande de Tierra del Fuego, estando bajo órdenes de oficiales de las Fuerzas Armadas, cavando sus propias trincheras y sumándose al esfuerzo de la defensa nacional.

Por otro lado, casi 30 Carabineros provenientes de Puerto Natales y Punta Arenas, fueron destinados a Puerto Williams con el objetivo de ser trasladados a las Islas Picton, Nueva y Lennox, para establecer retenes para el ejercicio de soberanía nacional en las mismas islas en controversia, lo cual finalmente los mantendría en Isla Navarino por decisión del mando naval.

Dentro de los más de 2 mil Carabineros desplegados en la Región de Magallanes, muchos provenientes de Santiago tanto de la Escuela de Suboficiales y otras reparticiones, cumplieron funciones de defensa en Puerto Natales, Laguna Blanca, San Gregorio en el área continental, así como en Tierra del Fuego en los sectores de Manantiales, San Sebastián, Estancia Las Flores, Pampa Guanaco y en isla Navarino en Puerto Toro, Puerto Williams, Puerto Navarino, en esta última localidad cumpliendo labores de artillería junto a los Infantes de Marina.

De esta manera el error del gobierno presidido por Sebastián Piñera el 2018, en el marco de los 40 años de la Crisis del Beagle, de no incorporar a Carabineros de Chile en esta conmemoración no pasó inadvertida, teniendo un pequeño reconocimiento que no subsanar una falta de conocimiento y aprecio a nuestra historia.

Carabineros de Chile, junto a las Fuerzas Armadas, fue parte fundamental de la estrategia de disuasión establecida para evitar el conflicto bélico, conformando parte importante de la defensa, legándonos una historia para muchos desconocida pero que merece un estudio profundo y difusión, pues a diferencia de las unidades de las Fuerzas Armadas que paulatinamente fueron desmovilizadas, Carabineros siguió cumpliendo labores fundamentales del resguardo de nuestra frontera, a pie y lomo de caballo, escribiendo una historia de servicio fundamental para Chile, como señala el Historiador Francisco Sánchez "Carabineros de Chile cumplió un rol clave, tanto en el despliegue defensivo como en el resguardo de la ciudadanía en uno de los momentos más críticos de nuestra historia".

Es justamente a esta institución, silenciosa y presente en toda nuestra Patria, la cual es un pilar de nuestra República, salvaguardando la democracia ante la violencia desbordada y de la cual muy pocos reconocen su rol clave en nuestra historia presente.

